

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, miércoles 1.º Agosto 1900.

N.º 5.743

SECCION POLITICA

Explicación de un fenómeno

Tan ansiosa está la opinión de que surja una voluntad decidida, tan distante de la reacción como de la anarquía, que se proponga cambiar las condiciones del actual desgobernado, que el mismo señor Romero Robledo, con su historia, con sus antecedentes y pasiones, al tronar contra el poder y formular ciertas reivindicaciones liberales y democráticas, hace escuela, se agolpa los discípulos en torno suyo, es oído entre aplausos entusiastas y no desesperamos de verle seguido por verdaderas muchedumbres.

Su último discurso ha merecido los honores de la persecución ministerial y los entusiasmos frenéticos de muchas gentes venidas de los cuatro puntos del horizonte.

¿Cómo sucede, pues—se dirán muchos incautos,—que se pierdan en el vacío las arengas furibundas de algunos pseudo-apóstoles republicanos, mientras cautivan a las multitudes las sencillas palabras de un Paraíso, o las elocuentes frases de un Romero Robledo? ¿Qué diferencias existen entre la propaganda republicana de los principios democráticos y la propaganda de esos mismos principios hecha por hombres más independientes, menos comprometidos y hasta menos convencidos?

Vale la pena de estudiar este fenómeno. Los grandes hombres del campo republicano no arrastran a la opinión. En cambio es un hecho indiscutible que la arrastra la Unión Nacional, por ejemplo, y el Sr. Romero Robledo, ofreciendo mucho menos que los republicanos. ¿Por qué?

Pues es muy fácil la solución de ese problema. El republicanismo, extraviado por media docena de personajes, muchas poblaciones ha desertado de las lecciones severas pero patrióticas de sus

antiguos directores, para seguir las enseñanzas sectarias, exageradas y violentas de nuevos politicastos que pescan a río revuelto, y a quienes importa un pito de España, de sus intereses generales, de las aspiraciones nacionales y de todo lo que sea superior al menguado apetito de clase, de secta y de bandería. La opinión pública lo ve todo con entera claridad, abandona a esos aventureros, hace vacío en rededor de sus repugnantes doctrinas; y en cambio, apenas oye palabras de justicia y libertad, ofrecimientos para la patria para la masa de los españoles sin distinción de creencias ni de clases abre el pecho a la esperanza, acoge con simpatías programa realmente patriótico vengan de donde vengan, y da alientos y vida a la Unión Nacional por un lado, y al mismo, sí, al mismo Romero Robledo por otro.

Esa es, a nuestro juicio, la explicación de ese fenómeno, por virtud del cual vamos a ver convertido en héroe popular al ex pollo antequerano, mientras vemos olvidados por completo, y poco menos que metidos en el último rincón del hogar doméstico, a hombres como Salmerón, como Pi y otros ilustres varones de impecable historia y de una pureza de intención legendaria.

(El Mercantil Valenciano).

SECCION DE NOTICIAS

CARTA DE LA HABANA

El día primero de este mes tomaron posesión de sus cargos los nuevos Ayuntamientos, jueces y demás funcionarios nombrados por los sufragios del 16 de junio. No hubo el menor disturbio en toda la Isla; y sin dificultad alguna, al tomar posesión de los cargos, fueron jurando estos «patriotas», fidelidad, lealtad y sumisión al Gobierno interventor. De modo que resulta curioso el primer paso de estos revolucionarios; por el afán de mangonear en el Municipio, y dar destinos a sus numerosos familiares y amigos necesitados, pues aquí se padece la enfermedad empleomanía.

Digo ser curioso el acto del juramento, porque como hombres de honor se obligan a acatar y defender el

orden de cosas establecido, siendo así que el programa del Partido Nacional Cubano, al que pertenecen todos los Ayuntamientos de la isla, es la implantación de la República; y amenaza por medio de la prensa del partido, en mítins y comités, con irse a la manigua, sino cesa la intervención.

No obstante en el asta de las casas consistoriales, no ondea único y soberano el pendón de Baire; lo acompaña siempre la bandera de barras y estrellas, y en el salón de sesiones, a los retratos de Maceo y Martí, acompañan los de Monroe y Mac Kinley y que parece son de vida perdurable.

Al siguiente día de constituido, este Ayuntamiento de elección popular, celebró sesión, acordando hacerlo dos veces por semana; su primer acto fue presentar una moción varios concejales, de que como acto de justicia, se encargara el Ayuntamiento de pagar lo que se adeuda al Ejército Libertador. Se opuso el concejal Dr. Gener y algún otro, apoyándose en que esta deuda era Nacional, y no procedía pagarla el Municipio y después de no pocos esfuerzos a pesar del entusiasmo de los ediles patriotas, logró quedarse sobre la mesa a los fines consiguientes. Veremos como se resuelve este asunto que promete dar mucho juego. ¡Hay tanta sed de dinero!

Este secretario ó ministro de Hacienda ha decretado que las contribuciones debían ser pagadas en oro americano (aumento de 10 y medio por ciento). El pago será adelantado y con un recargo a los morosos contribuyentes por fincas rústicas de un seis por ciento, pasados los primeros treinta días del trimestre, de un 10 por ciento, llegando al semestre y de la expropiación de la finca al año.

La contribución industrial, patentes, licencias, etc., etc., será exigible por semestres ó por años adelantados y a los industriales morosos, se les recarga con un diez por ciento pasado el primer mes del trimestre, con un veinticinco por ciento pasado el segundo mes y con embargo de bienes pasado el tercero. Se les obliga además tener de manifiesto siempre y en lugar visible el último recibo de contribución, bajo multa de diez a cincuenta pesos, y en caso de reincidencia, el cierre del establecimiento, taller ó despacho.

Seguimos bajo la influencia de una ola caldeada la atmósfera asfixiante y pesada, buscando vamos aires que respirar, brisa que refresque nuestro cuerpo, y no parece por parte alguna; de modo que el clima de Cuba sufre modificación, como la sufren todos los organismos de este suelo, antes tan oprimido por la caduca metrópoli, y hoy tan libre y tan feliz por el Gobierno interventor, y basta por hoy.

«El corresponsal».

2 de julio.

LA GUERRA ANGLO-BOER

Una vez más debemos conseguir lo de siempre, esto es, que las ventajas que trabajando desesperadamente logran en una semana los ingleses, las pierden luego en menos de un día.

Han logrado, efectivamente, las tropas de lord Roberts, restablecer parcialmente las comunicaciones entre Pretoria y el resto del mundo, reunir varios generales sus fuerzas para emprender la ofensiva contra el enemigo en la parte Este de la capital transvaaliense. Hasta ha realizado el general Baden Powell un acto de heroísmo desalojando cerca de Majoal-Pars con 400 soldados de la vanguardia de su columna a 1.000 boers, haciéndoles numerosas bajas.

Pero al lado de estas noticias satisfactorias, reciben los ingleses otra que echa por tierra todas las ventajas obtenidas, y es la de que los boers atacaron la magnífica posesión que defendían en Reliefneck, dos regimientos de infantería británica obligándoles a evacuarla y dejando en el campo de la lucha 50 hombres entre muertos y heridos, y esto tres días después de haberse enterado el pueblo inglés de la pérdida de un tren de provisiones con los 200 hombres, entre ellos dos oficiales, que lo escoltaban, la mayor parte de los cuales fueron muertos, heridos ó prisioneros.

Segun los telegramas de origen holandés, los burguers que hacen la guerra de guerrillas a lord Roberts son 40.000, divididos en 18.000 transvaalienses y el resto orangistas, holandeses del Cabo y varios contingentes de voluntarios extranjeros.

Estas fuerzas disponen de buen armamento, municiones, caballos y víveres.

Aun suponiendo exagerada aquella cifra y reduciéndola a la mitad, quedan en el Africa del Sur burguers suficientes para prolongar la campaña hasta acabar con los imperiales, a menos que Inglaterra se conforme con enviarles otros 100.000 hombres de refuerzo.

Como se arruina una nación

En breve presentará el gobierno inglés al Parlamento británico un proyecto de ley por el cual se votará un nuevo crédito de once y medio millones de libras esterlinas destinado a cubrir los gastos de la guerra sud-africana y los que han ocasionado los preparativos militares hechos por Inglaterra para intervenir con otras naciones en China.

Si como es casi seguro, se vota el nuevo crédito, habrá gastado ya la Gran Bretaña en su estúpida é inicu guerra con los boers la friolera de 34 y medio millones de libras y 76 y medio millones que importa el presupuesto destinado a su ejército de tierra.

Así, así es como se arruinan las

naciones por poderosas y ricas que sean.

Mal va la industria algodonera

Es tan grande la depresión que sufre en Inglaterra la industria algodonera, que en el distrito de Royton trece grandes compañías que poseen en conjunto más de un millón de husos, acordaron anteayer disminuir su producción dejando por ahora de trabajar quince días.

Débase el paro que irá probablemente seguido de otros, á la escasez y precios elevados del algodón.

Los yankis en Filipinas

Ha causado penosísima impresión en los Estados Unidos el hecho de que habiendo pedido Mac Kinley al gobernador de las islas Filipinas, general Mac Arthur, tuviera en Manila dispuesto el mayor contingente de tropas para mandarlas á China, le contestara dicho gobernador que de los 63.000 hombres que tiene en el archipiélago, sólo podía distraer para la China, y aun haciendo un gran esfuerzo, 3.000 hombres, pues necesita indispensablemente los otros 60.000 para sostenerse contra la «vencida» insurrección tagala.

El nuevo empréstito egipcio

El diario oficial del Cairo publica el decreto disponiendo otra emisión de deuda privilegiada por valor de 1.700.000 libras egipcias, al interés de 3 y medio por 100.

La citada cantidad ingresará en la Caja de la deuda pública egipcia para destinarse á la extensión de varios caminos de hierro.

El Shah de Persia

El Shah de Persia, que salió ya de San Petersburgo, llegará á París á las tres de la tarde del día 28 del corriente.

El monarca persa será recibido en la estación del Este con todos los honores regios por el mismo presidente de la República y los presidentes del Senado, Cámara de diputados, del Consejo de ministros, el prefecto del Sena, el jefe de policía y todas las autoridades civiles y militares de París.

Las tropas de la guarnición cubrirán la carrera por donde deberá pasar el cortejo oficial haciendo al Shah los honores de ordenanza. El cordón de tropas será doble desde la estación al palacio de los soberanos, en donde se ha habilitado un inmenso y espléndido salón para las recepciones.

El Shah permanecerá diez días en París, y entre los obsequios oficiales que se le preparan figura un banquete en el Eliseo y una función de gala en el teatro de la ópera.

Es probable que debido al intenso calor que reina, se desista de obsequiar también al soberano persa con una revista militar.

Los papeles de Thiers

Cumpliendo la voluntad de Thiers, su cuñada Mlle. Dosne acaba de enviar todos los papeles del grande hombre á la Biblioteca Nacional, Sección de manuscritos, donde estarán á disposición del público á la muerte de la donante.

Es un regalo espléndido. Los papeles de Thiers constituyen un interesantísimo archivo de la Historia. Fue uno de los autores de la revolución de 1830; periodista, historiador, di-

putado, ministro y después jefe del poder ejecutivo durante uno de los períodos más críticos del siglo. Siempre en plena luz; como actor, como testigo, como narrador, todos los acontecimientos ocurridos en Francia durante cincuenta años los vió y los vivió.

La Historia olvida las intimidades, busca los hechos y desprecia los detalles del carácter, la vida sorda que se desliza á través de lo pequeño, de lo insignificante. Otras veces la Historia se equivoca y señala como razón y causa de los hechos una gran razón y una gran causa, hasta que aparece una carta de cuatro renglones, un telegrama como el famoso de Bismarck, un hilo perdido de la revuelta madeja de la verdad.

De estas cartas hay muchas entre los papeles de Thiers.

Ernesto Daudet recuerda en una crónica las glorias de Thiers. Para la nueva generación es el hombre de 1870. Todo lo que había trabajado ya, y todo lo que luchó después, queda en la penumbra, al lado de aquella fecha solemne en que su figura y su nombre encarnaban la vida y el nombre de su patria.

Thiers trató y mantuvo correspondencia con todos los personajes de la época de Luis Felipe como ministro y como diplomático; no hubo hombre de estado que él no conociera, lo mismo en ese periodo que después de la revolución de 1848 y de la restauración imperial. Los actores de la epopeya napoleónica que descubrió como historiador tampoco eran para él desconocidos, y como ferviente apasionado de la literatura y de las bellas artes, los representantes de la intelectualidad eran amigos suyos.

Todo esto va como tesoro documental á la gran Biblioteca. Thiers ha querido presentarse tal como es en estas cartas íntimas, porque ante todo y sobre todo su personalidad aparecerá en ellas á la luz del día. Acaso lo haya comprendido así y haya afrontado voluntariamente el juicio definitivo de la Historia.

Carta de París

La máxima de calor en este siglo

Todo ha perdido en París importancia y nadie se fija en otra cosa que en la altura que alcanza la columna termométrica en estos últimos ocho días. El calor es sofocante y la gente anda por las calles con la cara congestionada y la boca entreabierta buscando ansiosa un átomo de brisa que no viene ó un soplo de aire que refresque sus pulmones. El día 19 de julio será en París una fecha memorable, pues el termómetro alcanzó á la sombra en el observatorio de Montsouris 39°, cifra que no se había observado en estas regiones desde hace más de ciento cincuenta años. El aire es irrespirable y los casos de insolación, numerosos y la mayoría mortales. La prefectura, los hospitales y ambulancias y hasta la misma prensa, tienen marcado interés en ocultar el número exacto de víctimas, pero tengo la absoluta seguridad, por informes fidedignos, que el número de casos de insolación es muy superior al publicado por los periódicos de París. He tenido ocasión de observar dos ó tres casos y siempre el ataque ha sido brusco, brutal, sin pródromos que hagan sospechar ni prever el mal. En la calle de Rivoli andaba una mujer delante mí. Su paso era regular, sin vacilaciones; de pronto, sin pararse un momento, sin un grito ni un movimiento de brazos se cayó ha-

cia atrás como una masa inerte, chocando su cabeza sobre las losas de la acera; la caída fué tan rápida que no tuvo tiempo de sostenerla á pesar de estar cerca de ella.

Todos los casos observados son exactamente lo mismo: la persona cae como herida por un rayo y en los casos leves, que son pocos, cuando recobra el conocimiento, presenta una cara de aturdimiento é idiotismo, tardando muchas horas en poder pronunciar una sola palabra.

¿Cuál es la causa que produce la insolación? Es difícil averiguarlo, pero debe tenerse en cuenta que la temperatura media del organismo humano es de 37° y por consiguiente casi siempre superior á la de la atmósfera. Ahora bien, si la sangre cuando llega á la periferia, en vez de perder calor lo gana, cuando vuelve al interior de los músculos y de los órganos internos llega con un exceso de calor con el que es necesario luchar, y si existe una depresión sea por causa de una digestión laboriosa ó de un estado de debilidad, es cuando sobreviene el ataque con todas sus consecuencias.

Con los calores excesivos que estamos sufriendo y á causa de ellos ha venido á complicarse un conflicto que extraña extraordinaria gravedad, y es el abastecimiento de agua en París. Aquí existe una ilícita costumbre en verano de dejar abierta la espita del agua durante horas enteras, con la excusa de que así se bebe más fresca, de manera que hay habitante que para beber un vaso de agua derrocha quince ó veinte litros, y este gasto superfluo que en tiempos normales no representa nada á la compañía, se convierte en verdadero conflicto en tiempos de sequía, y sobre todo en época de Exposición en que existe un contingente de provincianos y extranjeros que aumenta casi en tercio la población normal de París.

La compañía de Aguas aun reconociendo la gravedad de la situación está confiada en poder hacer frente á la misma, sobre todo si los habitantes saben «comprimirse» y no derrochar el agua á tontas y á locas. A mediados de la semana pasada, en todas las porterías aparecieron fijados unos carteles en los que se recomendaba á los vecinos, no gastaran más agua que la estrictamente necesaria, y el sábado la Compañía avisó que se veía precisada á cerrar el agua de París desde las once de la noche hasta las seis de la mañana.

¿Cuando vendrá esta benéfica lluvia que refresque esta temperatura equatorial y haga manar los manantiales que llenan los depósitos que surten la gran villa?

El barómetro no nos dá grandes esperanzas, pues en casi toda Europa la presión es superior á la normal. Por ahora no nos queda otro recurso que cargarnos de paciencia, beber y... abanicarnos. Es asombroso lo que se bebe en París actualmente.

Los cafés y los «marchands de vin» están continuamente atestados de gente sedienta que llena sus estómagos de bebidas más ó menos refrescantes, y no es raro el ver en los bulevares algún elegante «gentleman» ó una emperifollada damisela bebiendo «un sou de l'eau de coco», la bebida más insulsa que he probado en todos los días de mi vida.

¿Y de la Exposición, qué? exclamarán mis lectores (si es que los tengo). Todo se andará si el tiempo cambia;

por ahora he hecho formal promesa de ausencia temporal, pues maldita la gracia que me haría el verme convertido en «canso».

Hasta mi próxima.

La cuestión China

COMENTARIOS

Ha causado una profunda impresión francamente pesimista en Londres el telegrama que ha recibido el «Foreign Office», por conducto del cónsul británico en Tien Tsin, del ministro de Inglaterra en Pekín, telegrama que lleva la fecha de 4 corriente, y dice textualmente: «que los extranjeros refugiados en la legación británica tenían viveres para dos semanas más, pero que no se hallaban en estado de poder resistir con éxito un ataque algo serio y bien organizado, pues entre muertos y heridos habían tenido ya 120 bajas».

La llegada de tan poco satisfactorio telegrama coincidió con las declaraciones del ministro japonés en Inglaterra á algunos representantes de la prensa londonense de que según él la ruina de las legaciones y el degüello general de los extranjeros en Pekín es un hecho consumado.

Para acabar de meternos en el mar de dudas por donde navegamos hace más de quince días, nos encontramos ahora con las declaraciones ambiguas de Li-Hung Chang, quien asegura que los extranjeros en Pekín están sanos y salvos, pero que un avance de tropas internacionales hacia aquella capital sería la señal infalible del asesinato de dichos extranjeros.

Por un lado esto, y por el otro asegura el mencionado personaje chino, que Mr. Pichon, ministro francés en Pekín, está vivo, que se compromete á mandarle un telegrama pidiéndole contestación personal dentro de un plazo de cinco días.

Como no vemos medio de atar todos estos cabos, armémonos de paciencia y esperemos confirmación oficial europea en uno ú otro sentido.

Ahora que lo ocurrido tal vez en Pekín no tiene ya remedio, se entretienen los corresponsales ingleses en China en dar la culpa de lo que haya pasado en la capital china á los rusos y franceses que, según el corresponsal del «Daily Mail» de Londres, hicieron todo lo que pudieron por evitar un avance inmediato hacia Pekín al recibirse en Tien Tsin el telegrama del ministro inglés Sir Macdonald pidiendo con toda urgencia auxilio para los extranjeros, y llega dicho corresponsal á decir que rusos y franceses obraron de aquel modo con el propósito de que estallaran disturbios y diferencias para valerse entonces de la situación de Inglaterra en el Africa del Sur y solucionar el conflicto chino enteramente á su favor.

Algo atrevido anda, en nuestro concepto, el corresponsal del «Daily Mail» de Londres en Tien Tsin, lanzando contra Rusia y Francia tan grave acusación, y más sabiendo que si no hicieron los aliados un decidido avance hacia Pekín para socorrer á los extranjeros, fué porque no había entonces para ello en territorio chino fuerzas aliadas suficientes para intentar tan difícil empresa.

Diga lo que quiera el corresponsal londonense, sacamos de sus acusaciones, un tanto apasionadas, el conocimiento de la poca concordia que, aún tratándose de una cuestión tan grave como la de China, existe entre las mismas naciones llamadas á resolverla; diciéndonos además de una manera demasiado clara que en el Extremo Oriente Inglaterra no podrá

nunca ir acorde con franceses y rusos.

La situación

Los jefes de las fuerzas internacionales que hay en Tient-Tsin, han manifestado á sus respectivos gobiernos que para el avance hacia Pekín, que no podrá llevarse á cabo hasta que termine la primera quincena de agosto próximo, se necesitarán como mínimo 60.000 hombres.

El rumor que ha circulado en Londres de que los yanquis empeñados en no aguardar tanto tiempo emprenderán sólo con 7.000 hombres el avance hacia la capital china, no hay que tomarlo en serio, pues semejante movimiento con tan pocas fuerzas, además de ser un disparate que podría terminar en una hecatombe, no lo permitirían tampoco las demás naciones aliadas que se acuerdan demasiado de lo ocurrido á la expedición internacional de socorro á los extranjeros de Pekín que salió de Tient-Tsin, al mando del almirante Seymour, expedición que por un verdadero milagro de la Providencia no aniquilaron los boxers á los pocos días de su salida de Tient-Tsin.

No esperemos, pues, por parte de los aliados operación militar alguna hasta agosto próximo ó sea cuando hayan reunido las tropas necesarias para intentar algo de provecho contra los chinos.

TELEGRAMAS

Ahora va bien

París 26.

Ha causado viva satisfacción en los círculos políticos de Europa la noticia de que los boxers y las tropas chinas, en vez de estar unidos contra los extranjeros, se baten ahora entre sí sin darse cuartel.

Esta desunión y la especie de guerra civil que ha estallado en China, va á ser de grandísimo provecho para los aliados.

Solicitud y negativa

Berlín 25

Acaba de saberse que hace dos ó tres días se presentó el ministro chino en el ministerio de Estado alemán pidiéndole mediara en el conflicto chino-internacional en el sentido de un arreglo pacífico.

El conde Vou Bülow, contestando en nombre del emperador Guillermo, se negó y negará á lo que solicita China, hasta que Alemania haya recibido satisfacción completa por el asesinato del barón Ketteler y tenga la seguridad absoluta y oficial de que no ocurrirá jamás en China actos tan execrables.

Todo el mundo en Alemania aplaude la conducta del gobierno.

Mac-Kinley y los chinos

Washington 25.

Contestando el Presidente Mac-Kinley á la petición del ministro chino de que los Estados Unidos medien en el conflicto chino-internacional, dijo al representante del Celeste Imperio que para ello exige el Gobierno norteamericano tener la seguridad completa de que todos los ministros extranjeros (excepto el de Alemania) en Pekín, están vivos todavía y saber en la verdadera situación en que actualmente se hallan.

Exige además, el Presidente de los Estados Unidos á China, que los ministros extranjeros en Pekín sean puestos en seguida en comunicación directa con sus respectivos gobiernos y que las autoridades imperiales chinas cooperen con la columna inter-

nacional de socorro que se mandará á Pekín para la protección de los extranjeros y el restablecimiento del orden.

«Cumplidas estas condiciones,—dijo textualmente el presidente Mac Kinley al ministro chino,—el gobierno norteamericano, con el asentimiento de las otras grandes potencias aliadas, empleará ante las mismas sus buenos oficios para lograr cuanto antes un arreglo de todas las cuestiones que hayan podido surgir en China ultimamente á consecuencia de los graves sucesos revolucionarios».

MAHÓN

Con objeto de proponer reformas del Reglamento por que se rige la sociedad de Socorros á obreros enfermos, agregada al casino Unión Republicana, se reunirá en sesión de segunda convocatoria el domingo próximo á las cinco de la tarde, la junta general extraordinaria de la expresada sociedad.

A continuación de la misma, tendrá lugar la junta administrativa para el exámen de cuentas del finido mes de Julio.

El 4.º Teniente de alcalde Sr. Barceló encargado del primer Distrito, se ha personado esta mañana en una casa de la calle del Sol, por sospechas de que en la misma existían focos pestilentes, resultando que el pozo negro de aquella donde iban á parar las materias fecales de los que la habitan, estaba al descubierto, y las emanaciones fétidas que se evaporaban del mismo, se corrían á las casas contiguas.

Después de asesorado de ello, se ha dado orden al dueño de la casa para que lleve á efecto las obras necesarias, á fin de que los vecinos de aquellas inmediaciones se vean libres de tal anomalía.

Es de aplaudir el celo del Sr. Barceló.

Es tan horrible el calor que se deja sentir en Sevilla, que ha derretido las aceras de asfalto de algunas casas.

El termómetro marcó uno de estos días pasados 44 grados á la sombra y 51 al sol.

Se respira un ambiente de fuego. Así lo tomamos de un telegrama que de aquella capital dirijen á un popular diario.

Desde la tarde de mañana y días sucesivos se encontrarán sorbetes en el casino «El Consey», llevándose al domicilio de los particulares que los encarguen, al precio corriente de 25 céntimos de peseta uno.

Durante el finido mes de Julio, se han anotado en el Registro Civil, 24 Nacimientos, 7 Matrimonios y 35 Defunciones.

Mañana desde la una de la tarde habrá helados en el café del «Nuevo Centro» y se servirán á domicilio.

Parece que en el caserío de Llumasan, además de los festejos que deben celebrarse, de que dimos cuenta en nuestro número de ayer, se quemarán algunos fuegos artificiales la

noche de uno de los dos días en que aquellos tengan lugar.

Hemos recibido la primera entrega de la obra LA GUERRA EN EL AFRICA DEL SUR debida á la pluma del oficial del ejército alemán Alfredo de Müller, editada por los señores Salvat é hijo de Barcelona.

Es una obra escrita en presencia de datos abundantísimos, como se revela al leer el primer cuaderno, no recojidos como los de información periodística, precipitadamente, sino tomados de fuentes oficiales, absolutamente auténticos y perfectamente contrastados antes de ser admitidos como buenos.

La obra se publicará por cuadernos de 32 páginas semanalmente al precio de 50 centimos de peseta, regalando durante el curso de la publicación excelentes retratos de los caudillos que más se distinguen.

Se admiten suscripciones en la calle de San José, 75.—Mahón.

Marchamos comerciales

La «Gaceta» ha publicado una real orden que tiene verdadero interés para el comercio, en virtud de la cual se dispone lo siguiente:

Artículo 1.º Las cintas, entredoses, tiras bordadas y puntillas lisas, bordadas ó labradas, de cualquier clase y cuando su ancho no exceda de tres centímetros, no necesitan, si son de procedencia extranjera, del requisito de marchamo, y si fueren de producción nacional, del de «vendí» para poder circular por la zona especial de vigilancia aduanera, quedando en esta parte modificado el art. 1.º del real decreto fecha 12 de junio último y el art. 263 de las Ordenanzas de Aduanas.

Art. 2.º Los tejidos nacionales similares á los extranjeros que deben marchamarse á su importación, según el art. 1.º del citado real decreto, no podrán circular por la zona especial de vigilancia sin ir acompañados del «vendí» que previene el artículo 263 de las Ordenanzas, ó, en su defecto, sin llevar la marca de fábrica, según lo dispuesto en la regla 2.º del art. 251 de dichas Ordenanzas.

Art. 3.º Se amplía hasta cuatro meses, á contar desde el día de la publicación de este decreto en la «Gaceta de Madrid», el plazo señalado en el artículo 3.º del real decreto fecha 12 de junio último para la legalización de existencias. Durante este tiempo, los tejidos enumerados en el artículo 1.º de dicho real decreto, y que por virtud del presente quedan sujetos al requisito de marchamo, deberán ostentar este signo de adeudo para su circulación por la zona, ó bien ir acompañados de la guía que previene el art. 255 de las Ordenanzas de Aduanas, si su legalización por la imposición del marchamo no se hubiera verificado todavía».

Ayuntamiento de Mahón

Funciones públicas

La festividad de San Cayetano tendrá lugar en el caserío de Llumasan el domingo próximo 5 del actual con carreras de caballerías que empezarán á las cuatro de la tarde bajo las reglas que dicte el Señor Teniente de Alcalde del Distrito ó Concejal que las presida incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierren el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico.

Mahón 1.º Agosto de 1900.—El Alcalde de Presidente.—Guillermo Pons.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 1.º

De Barcelona pailebot «Concepción», pat. M. Monjo, con 6 trip. y carga general.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 1.º Agosto, 2'30 mda.

A consecuencia del luto que viste la corte por la muerte del rey Humberto, los reyes dejarán de acudir á los festejos que debían celebrarse en San Sebastián, y de verificar la excursión marítima que tenían proyectada.

Los nuevos reyes de Italia llegarán á Nápoles.

El ejército y la marina de guerra italianos han prestado juramento de fidelidad al nuevo monarca.

Madrid 1.º, 10'45 m.

El Almirante francés Conrejoles telegrafía que el Gobierno Chino desea concertar la paz y promete facilitar un arreglo amistoso con las potencias extranjeras.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	00'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	100'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	66'50	00'00

Mahón 28 Julio 1900.

Cotización Oficial

Madrid 31 Julio, 4'00 t.

4% interior	71'75
— exterior	00'00
Amortizable	80'35
Cubas 1886	85'15
— 1890	71'15
Banco España	504'50
Tabacalera	403'50
París á la vista	27'80 á 27'90
Londres id.	00'00 á 00'00

Telegramas de «La Marítima»

Palma 1.º 7 m.

«Ciudad Mahón» fondeado sin novedad á las cuatro.—Cabot.

Para vender

Lo está la tienda de comestibles de la calle del Castillo n.º 65.

Para su ajuste en la misma tienda.

Advertencia

á los Sres. Suscritores de Villa-Carlos

Por haberse descubierto irregularidades en la recaudación de las mensualidades, se ha variado de repartidor.

Lo que se advierte á los que tengan alguna reclamación que hacer ó que por falta involuntaria no reciban el periódico.

SECCION OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

Renovación de la asamblea de asociados

El día tres de Agosto próximo á las doce de su mañana, tendrá lugar en sesión pública en estas Casas Consistoriales el sorteo entre los contribuyentes de este distrito repartidos en Secciones, de los asociados que en unión de este Ayuntamiento han de componer la Junta Municipal durante el presente año según dispone la ley vigente, cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana conforme está prevenido.

Mahón 30 Julio 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

Don Manuel Roldán y Fossi,

CAPITAN DE FRAGATA DE LA ARMADA, COMANDANTE MILITAR DE MARINA DE LA PROVINCIA DE MENORCA, CAPITAN DEL PUERTO DE MAHON, etc., etc.

Hago saber: Que estando decretada por la Superioridad la veda de la langosta desde el 1.º de agosto hasta el 31 de marzo para la hembra y hasta el 15 de octubre para el macho y durante todo el año para los individuos de ambos sexos que no tengan veinte centímetros conta-

dos desde el ojo hasta el arranque de las aletas terminales de la cola, queda terminantemente prohibida la pesca y extracción de dicho crustáceo desde hoy hasta las fechas antedichas.

Los depósitos flotantes deben quedar varados el día 15 pudiendo ser exportada la langosta hasta dicho día, siempre que haya sido pescada con anterioridad al primero.

Los contraventores á estas disposiciones incurrirán en una multa de 25 á 100 pesetas y doble si reincidiesen.

Y para conocimiento del público en general y exacto cumplimiento se dicta el presente en Mahón á primero de agosto de mil novecientos.—Manuel Roldán.



La Maritima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Viaje á Argel

El día 8 del próximo Agosto saldrá de Palma para Argel uno de los magníficos vapores de la «Isleña Marítima» para regresar á Palma el 14 de dicho mes.

Esta Compañía admite pasaje para la citada expedición á Argel el cual podrá embarcar en este puerto para el de Palma el 7 del próximo Agosto en el vapor «Ciudad de Mahón» para llegar á Palma el día 8, día de la salida del vapor de la «Isleña Marítima» para Argel.

Los precios de pasaje desde Mahón á Argel y vice versa en el viaje anunciado y en los demás que deben efectuar los vapores de la «Isleña» en la presente temporada serán los siguientes:

- 1.ª cámara. 40 Ptas.
- 2.ª cámara. 27 »
- 3.ª (sobre cubierta) 17 »

Si la expedición á Palma para Argel ó de Palma á Mahón procedente de aquel puerto extranjero se verificase por vía de Alcudia, los precios desde Mahón á Argel ó vice-versa serán los expresados á continuación:

- 1.ª cámara. 35 Ptas.
- 2.ª cámara. 25 »
- 3.ª (sobre cubierta) 16 »

Nota.—Se advierte á los señores pasajeros que para desembarcar en Argel es indispensable la cédula personal visada por el Sr. Consul francés y llevar en efectivo por lo menos diez pesetas cada pasajero sin cuyos requisitos no se permitirá el desembarque en Argel.—Mahón 16 Julio 1900.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Para vender

Lo está la casa calle de Clifuentes núms. 18 y 20 y otra calle de San Jaime núms. 51 y 23.

Informes n.º 20 de la calle de Clifuentes.

AVISO

El dueño de la fábrica de gaseosas D. Juan Pons Nin, hace presente á sus parroquianos que habiendo cambiado de repartidor de sifones á domicilio las casas que lo reciban y se encuentren á faltar estos días, se sirvan dar aviso al expresado Sr. Nin.

Para vender

Lo están algunas pipas y todos los enseres para la fabricación de vino. Un carreton con sus arreos. Para informes Plaza del Retiro número 1 y 2.

Sardinias para pescar

Las hay en la calle de la Infanta n.º 90, á 2'50 los 10 kilos.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.
TALLERES: calle de San José, 69.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

SUBASTA

El domingo 5 de Agosto, á las once de la mañana, se procederá á voluntad de su dueño, y siendo la postura competente, á la venta en pública subasta de una porción de terreno de una cuartera sembrado, con casa y otros edificios, denominada La Garrigueta, situada en el territorio de Binicallsó del Distrito de San Clemente.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, donde están de manifiesto los títulos de propiedad de dicha finca. 23 26-28-2-3 4.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de Paris de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fabregues, imp.